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动态汇文 体

体坛话题

本报讯 （记者 徐翌

晟）“‘辞海精神’首先是一种

奉献精神。”出版家、辞书编

纂家、经济学家巢峰的这句

话在昨天于上海世纪出版园

举行的“出版人生——巢峰

同志追思会”上被屡屡提及。

巢峰是中国共产党优秀

党员，著名出版家、辞书编纂

家、经济学家。1928年7月5

日生于江苏阜宁。1942年参

加革命，1945年9月加入中

国共产党。1954年起从事出

版工作，曾任上海辞书出版

社党委书记、社长、总编辑，

上海人民出版社社长、总编

辑，是《辞海》《大辞海》常务

副主编。2023年1月8日在

华东医院病逝。巢峰同志生

前曾担任中国辞书学会名誉

会长，中国编辑学会副会长，

上海市社会科学界联合会副

主席，上海市经济学会名誉

会长，上海市编辑学会名誉

会长、顾问，入选“新中国60

年百名优秀出版人物”，荣获

中国出版政府奖优秀出版人

物奖、中国韬奋出版奖、中国

辞书学会辞书事业终身成就

奖、中国十大优秀出版编辑

等，著有《政治经济学论稿》

《出版论稿》《巢峰辞书学论

稿》《辞书记失》等。

原国家新闻出版广电总

局副局长、中国出版协会理

事长邬书林指出，巢峰是“辞

海人”的杰出代表，习近平总

书记在致《大辞海》出版暨

《辞海》第一版面世80周年的

贺信中高度评价《辞海》工

作，这其中也凝聚了巢峰40

年的全部心血和智慧。在长

期具体负责《辞海》编纂出版

的过程中，巢峰始终强调科

学规划和严谨实施，对“一丝

不苟、字斟句酌、作风严谨”

的“辞海精神”的凝练形成功

不可没。他提出并推动建立

辞书出版准入制度、辞书质

量检查制度，为辞书行业的

健康可持续发展奠定了坚实

基础。

巢峰的名字和《辞海》紧

紧相连，巢晓鸣回忆起父亲

时说，父亲在晚年记忆力渐

渐消退，许多时候都沉默着，只有当同事们来找他汇报

《辞海》的相关工作时，他的眼睛才会一下子散发出光芒，

“父亲的一生已经和《辞海》融为一体。”

“巢峰对编辑队伍的建设和培养有前瞻性的思考和

谋划，为我国出版事业培养专门人才做出了重大贡献。”

中国编辑学会会长郝振省说。

追思会上，巢峰同志家属获赠镌刻有巢峰同志头像

的水晶纪念座。

上海世纪出版集团党委书记、董事长黄强宣布，集团

将以《辞海》网络版和“聚典”“汇典”“沪学习”等数字产品

的高标准建设为突破点，加快出版高质量深度融合发展

的步伐。为传承发扬巢峰同志的精神理念，推动集团出

版单位多出精品、多出人才，集团将专门设立“巢峰青年

编辑奖”，奖项从2023年度开始评选，每次评选2人，每人

奖励3万元。
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中国足坛 2023赛季的“开幕大

戏”——超级杯将于今晚打响，赛前，备

受期待的新赛季中超竞赛日程和首轮对

阵也正式出炉。根据足协发布的公告，

本赛季中超将在4月15日擂响战鼓，11

月4日鸣金收兵，足协杯首轮的比赛日期

为5月17日，冠军暂定在11月25日决

出。杭州亚运会期间，中超和足协杯将

不会暂停。

按照以往惯例，中超联赛的揭幕战

大都被安排在超级杯赛后一周，如今在

经历了各种波折后，足协对外公布的这

份赛历，也算给广大球迷吃下了一颗“定

心丸”。

由于河北队与广州城未

能获得准入资格，新

赛季中超联赛

将恢复16支球队的规模，联赛的轮次也

从上赛季的34轮缩减为30轮。根据赛

历，新赛季联赛将分为四阶段，4月15日

至6月9日为前12轮比赛周期，其中第3、

6、9、12轮将在周中进行。在国足集训带

来的间歇期后，第13轮至第24轮的中超

联赛将在6月28日至8月27日进行，随

后联赛将因为国际比赛日与U23亚洲杯

预选赛暂停两周半。第三阶段联赛于9

月15日开始，在半个月的时间内进行3

轮，其中第26、27轮的比赛时间与杭州亚

运会重合，随后中超将进入最后一个间歇

期。中超最后三轮的比赛周期为10月20

日至11月4日。足协杯赛将在联赛各阶

段中穿插进行。

对于拥有不少国字号球员的申花和

海港而言，这样的赛程安排会给球队带

来不小的挑战，两队首轮将分别对阵泰

山和三镇。亚运会期间的两轮联赛中，

申花可能因国字号抽调缺少近一半的主

力球员，作为国脚大户的海港，也可能面

临国家队比赛日给球员带来的疲劳和伤

病风险。对此，申花主帅吴金贵早前表

示，会想办法将国字号抽调给球队带来

的影响降到最小，队里的年轻小将也将

获得更多上场时间和表现机会。海港方

面也表示，会尽量为联赛中可能出现的

各种情况做好预案，昨日特意前往崇明

根宝基地拜会徐根宝的主帅哈维尔表

示，“目前球队正走在正确的道路上，希

望球员在开赛前做好万全准备，始终保

持对胜利的饥渴，拿到让人满

意的成绩。”

本报记者

陆玮鑫

新赛季中超4月  日揭幕
赛程横跨7个月 亚运期间不停赛

归化成风
在世界篮坛乃至世界体坛，归化已

经是蔚然成风。以去年的篮球欧锦赛为

例，归化球员遍地可见，弱一点的球队

里，保加利亚有博斯特、格鲁吉亚有麦克

法登、波黑有罗伯森，强队中西班牙有曾

效力浙江队的布朗、希腊队也有个泰勒 ·

多西……如今，连向来传统篮球文化浓

重的立陶宛男篮也选择归化了一名黑人

球员埃文斯来提升阵容深度。

别人都在搞归化，中国男篮不搞就

很吃亏，而且从内因讲，中国男篮也确实

存在阵容短板，内线的周琦具备洲际级

别战斗力，但锋线和后卫线不要说和世

界二流强队竞争，就算是亚洲层面都已

经不占优势。

从短期内来讲，用归化球员完成世

界大赛任务还是很有必要的。中国男篮

今年有世界杯任务，而世界杯成绩又关

乎奥运资格，不容有失——中国队已经

无缘东京奥运会，如果再错过巴黎奥运

会，那么对中国篮球的伤害将是巨大

的。再说了，现在国际篮坛归化成风，中

国男篮也没必要“独善其身”，归化一个

带动全队提升，事半功倍。

已有人选
至于归化球员的标准，基本上有三

个要求：一是要有一定的华人血统，对中

国文化有认同感；二是篮球水平要高，对

中国男篮有现实提升意义；三是要较为

年轻，能够为中国男篮出战多

届比赛。据记者了解，其实前

两年中国男篮就曾有意引进归

化球员，当时最大的目标就是美

籍华裔球星林书豪，不过此事最

终未能成功。如今既然姚明已经

公开表态，对引进归化球员持开

放态度，那也说明未来中国男篮

确实很有可能出现归化球员。国

际篮联规定，每支球队只能引进一

名归化球员，据了解中国篮协现在已经

有了比较明确的归化目标，那就是NBA

悍将凯尔 ·安德森，他还有个中国名字叫

李凯尔。

从血缘归化的角度讲，目前效力于

NBA森林狼队的凯尔 ·安德森确实是个

不错的人选——他拥有华人血统，他的

外曾祖父李崇新是一个纯正的中国人。

而且安德森对自己的身份也比较认同，

还曾在2018年8月带着母亲回到深圳认

祖归宗，他的中文名李凯尔也被写进了

李氏家谱。本赛季安德森总共出战67

场比赛，场均得到9.4分4.9次助攻，投篮

命中率为50.9%。从个人能力上来说，

安德森是NBA的稳定轮换球员，有非常

不错的持球、传控和投篮能力，他能够串

联全队并在关键时刻得分，另外他的防

守也很不错，这都是中国男篮所需要

的。从年龄上来看，安德森今年30岁，

正值职业生涯的巅峰期，如果归化成功

的话，他至少能够代表中国男篮出战两

届奥运会。

当然，即使中国男篮引进了归化球

员，也只是暂时可以提升球队成绩，属于

治标不治本的做法。中国男篮想要真正

强大起来，必须要做好自己：把CBA联

赛做大做强，切实做好青训工作，这才是

国家队重新崛起的根本。

本报记者 李元春

中国男篮要归化   球员？
姚明回应：持开放态度

最近中国篮坛有消息称，中国男篮要引进归化球员了，并且第一目
标就是有八分之一华人血统的NBA球员凯尔 ·安德森。而在昨天下午
进行的中国篮球媒体日上，中国篮协主席姚明公开表示对引进归化球
员“持开放态度”：“有几个条件就是，符合国家法律规定，符合国际篮联
参赛标准，符合文化认同。当然水平越高越好，我们不拒绝。”
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■ 李凯尔会加入中国男篮吗？ 图 IC

■ 巢峰是“辞海人”的杰出代表


